

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

Admiten encargos todos los corre- psonales de los pueblos. — Precios, según tarifa. Noticias y comunicados, a precios convencionales.

LA PRENSA invita a sus anun- ciantes a presenciar la tirada. Los suplementos se repartirán gra- tis entre los suscriptores.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS

La Prensa

HEMEROTECA P. MUNICIPAL Santa Cruz de Tenerife

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTA CRUZ DE TENERIFE Oficinas: Valentín Sanz, núm. 15

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO: LEONCIO RODRIGUEZ

EL TEMA DEL DÍA

LO QUE HA DE SER LA PAZ, SEGUN OPINION DE WILSON

El fundamento de la paz. Ningún compromiso con los imperios centrales

La paz ha de resolverse no como un acuerdo o compromiso de intereses, sino definitivamente y una vez para siempre, y con la aceptación plena e inequívoca del principio de que el interés del más débil es tan sagrado como el interés del más fuerte.

Esto es lo que queremos decir cuando hablamos de una paz permanente, si hemos de hablar sincera, inteligentemente y con el pleno conocimiento del asunto de que tratamos.

Todos estamos de acuerdo que no puede obtenerse la paz por ninguna clase de compromiso con los Gobiernos de los imperios centrales, porque ya hemos tratado con ellos y los hemos visto también tratar con otros Gobiernos que eran parte integrante de esta lucha en Brest Litovsk y en Bukarest. Nos han convencido que no intentan hacer justicia. No observan los Convenios, no aceptan más principio que la fuerza y el interés propio. No podemos venir a un acuerdo con ellos; lo han hecho imposible; el pueblo alemán debe saber ahora que no podemos aceptar la palabra de los que nos forzarán a entrar en esta guerra. No tenemos los mismos pensamientos, ni hablamos el mismo lenguaje para el acuerdo.

Es de capital importancia decir que ninguna paz puede obtenerse por un compromiso determinado, con abandono de los principios que hemos enunciado como principios por los cuales luchamos. No debe existir duda acerca de este punto. Voy, por tanto, a tomarme la libertad de hablar con la mayor franqueza acerca de lo que todo esto supone.

Si, en verdad, el objeto común de los Gobiernos asociados contra Alemania y de las naciones que ellos dirigen es—como lo creo firmemente—el conseguir por acuerdos venideros una paz duradera y segura, será necesario que todo el que se sienta a la mesa de la Conferencia de la Paz venga preparado y con voluntad a pagar el precio—el único precio—que ha de procurarla; y preparado y con voluntad igualmente para crear el único instrumento mediante el cual ha de ser la paz un hecho, y que los acuerdos de ella sean honrados y cumplidos por todos.

Ese precio es la justicia imparcial en todos y cada uno de los términos del acuerdo, sin distinción de intereses; y no sólo de justicia imparcial, sino también la satisfacción de los diversos pueblos de cuyo porvenir se trate.

Los Estados Unidos comprometidos a mantener la paz del mundo

Las alianzas, especialidades y las rivalidades y hostilidades económicas han sido la fuente prolífica en el mundo moderno de los planes y pasiones que producen la guerra. Sería una paz insincera o insegura la que no concluyese firme y definitivamente. La confianza con que me aventuro a hablar a nuestro pueblo de estos asuntos, proviene de nuestras tradiciones meramente y de los principios bien conocidos de la acción internacional, que siempre hemos profesado y seguido; lo mismo que yo decía que los Estados Unidos no entrarían en acuerdos o arreglos especiales con nación alguna, he de decir también que los Estados Unidos están preparados para asumir toda su parte de responsabilidad para el mantenimiento estricto de los acuerdos y convenios comunes sobre los cuales ha de descansar la paz. Leemos aún los consejos inmortales de Washington, contra las alianzas embrolladas, con plena comprensión de cuanto valen; reconocemos y aceptamos el deber de un nuevo día en que sea dada una alianza general, que impedirá todo enredo y que aclarará la atmósfera del mundo, en una comprensión común y que sea sostenida firme de todos los derechos.

He hecho este análisis de la situación internacional que la guerra ha creado, no, por supuesto, porque haya dudado de que los jefes de las grandes naciones y pueblos con quienes estamos asociados no sean del mismo pensar ni tengan el mismo propósito, sino porque la atmósfera, de vez en vez, se oscurece con nebulosas, y es necesario barrer todo aquello que pueda suponer intrigas para la paz y debilitamiento de la moral y de los propósitos de los que gobiernan, aun cuando sea menester para ello repetir lo que ya se dijo muy claramente.

La paz hecha por y para la Humanidad, no por los hombres de Estado

Como he dicho, ni yo ni otro hombre revestido de autoridad de gobernante ha creado ni ha dado forma a los puntos de esta guerra. He respondido simplemente con la visión que de ella me formé; pero he respondido con gozo y con resolución, que fué haciéndose más firme y confiada a medida que los puntos se fueron precisando, y que no pueden hoy ser cambiados sino es voluntariamente y queriendo disfrazarlos. Estoy consagrado a luchar por la finalidad que suponen, revelada claramente a todo el mundo. Nuestro entusiasmo por ellos aumenta más y más irresistiblemente, según se los ve más y más claros. Y las fuerzas que luchan por ellos se acercan cada vez más a ellos, uniendo sus millones según van haciéndose también más claros a los ojos de los pueblos empeñados en la lucha.

Es peculiar en esta guerra que a medida que los hombres de Estado han ido definiendo sus propósitos y cambiando sus puntos de vista, el pensamiento de las masas que aquellos dirigían y guiaban ha ido perdiendo con mayor claridad y con mayor certidumbre los fines por los cuales luchan, y nuestros propósitos nacionales han pasado a segundo término, para dejar paso a los fines comunes de la Humanidad entera. Los consejos de hombres humildes han venido a ser más francos y compenetrados con las masas que los sofismas de los hombres de negocios, que aun guardan la impresión de estar jugando una partida de poder y a la aventura. Por esto decía yo que es una guerra de gentes, no de hombres de Estado. Los hombres de Estado deben seguir el claro pensamiento común o desaparecer.

El reinado de la justicia. La unidad de miras, tan esencial como la unidad del mundo

Yo creo que ese es el significado de las Asambleas de gentes de muchas clases, de Asociaciones formadas por gentes sencillas, las cuales han pedido siempre que se reunieran, y piden aún, que los jefes de sus Gobiernos los declaren francamente lo que de un modo exacto buscan en esta guerra y cuáles habrían de ser los términos del acuerdo final a su entender. Aún no están satisfechos con lo que se les ha dicho; parecen temer que sólo se trata de fórmulas de hombres de Estado, de fórmulas para llegar a arreglos territoriales, de discusiones entre los Poderes, y no, según debe dictar la más amplia Justicia, la Misericordia y la Paz, de la satisfacción del profundo deseo de los seres oprimidos, de los pueblos esclavizados, de que es lo que juzgan digno solamente de merecer la lucha que envuelve a todo el mundo. Quizá los hombres de Estado no hayan reconocido este modificado aspecto de la política mundial. Quizá no hayan hablado siempre de una manera directa contestando a esa pregunta, porque no sabían lo que implicaban estas preguntas y la contestación que requerían.

Pero yo, por mí mismo, estoy contento con poder dar una y otra vez la respuesta a tales preguntas y decir que mi pensamiento es únicamente dar satisfacción a aquellos que luchan en las filas del ejército y están, quizás más que todos los otros, con derecho a obtener una declaración que no permita duda alguna. Y creo que los jefes de los Gobiernos con los cuales estamos asociados hablarán cuando tengan ocasión de ello tan claramente como yo he tratado de hablar. Espero que se sentirán con libertad para decir si estiman que me equivoco en algo de mi sentir al interpretar los puntos importantes, o en mis propósitos en cuanto a los medios para llegar a obtener un acuerdo satisfactorio.

La unidad de miras es tan imperativamente necesaria en esta guerra como la unidad de mando; perfecta unidad de propósitos y consejos traerá seguridad de la victoria completa. No puede obtenerse de otra manera. La paz ha de traer seguridad y tranquilidad para todos los pueblos, y hará imposible para siempre otra lucha tan despiadada y sangrienta.

BOMBA ASPIRANTE E IMPELENTE.—Se vende una americana, en buen uso, sistema «Denlag». Para informes, dirigirse a José Hernández Domínguez, en la Agencia de los vapores «Píñillos», de esta plaza.

CONSEJO DE AGRICULTURA

ULTIMA SESIÓN

Preside el señor Trujillo Hidalgo, y asisten los señores Ballester, ingeniero jefe de Montes; Menéndez, ingeniero jefe de la Sección Agronómica; Vandewalle; Curia, Inspector de Higiene Pecuaria; Pérez Martel y Godínez. Se adoptaron los acuerdos siguientes:

Nombrar para formar parte de la Junta de conservación de la riqueza forestal privada, a los vocales del Consejo, don Francisco Pérez Martel, don Leoncio de Burgos, don Rodolfo Godínez y don Eloy Sansón.

Trasladar al ingeniero director de la Granja Agrícola de esta capital, carta de la Asociación Catalana para el fomento agrícola algodonero, a fin de que comunique, en su oportunidad, el resultado de las experiencias de cultivo de algodón que en dicho establecimiento se realizan.

Aprobar la moción del Consejo de Agricultura de Huelva, pidiendo se otorgue representación a las clases comercial, agrícola e industrial en los Consejos de administración de las sucursales del Banco de España.

Aprobar lo hecho por la presidencia en el incidente sobre incautación de las grúas y tinglado de la propiedad de este Consejo.

Publicar en «Hojas Divulgadoras» el resultado de los ensayos de cultivos de patatas hechos en la Granja Agrícola de esta capital.



De actualidad

Ante la dura amenaza de la «gripe», o lo que sea, ha ordenado el Municipio —y como medida higiénica— que se limpien y sanen las casas y «ciudaditas». ¿No podrían los que componen la Junta de Subsistencias y otra infinidad de juntas que hay en mi bendita tierra, hacer que también se limpien algunas suelas conveiencias?

Para completar la obra de higiene y de saneamiento, debiera el señor Alcalde tomar este sabido partido: hacer bañar a los pobres que pululan por mi pueblo.

El lujo nos permitimos, con esto de la epidemia, de que sean los conciliajes los que hacen hoy la limpieza. ¡Fíjense en que hay muchas casas que se parecen a ciertas personas, sucias por dentro, aunque estén limpias por fuera.

Debe imponerse a sí mismo muchas el Ayuntamiento: es un foco de infección su... elegante basurero pues en él libres bucean a oza de trastos viejos, infinidad de personas de ambos sexos.

Mi amigo el señor Alcalde, que es sin disputa muy... largo, piensa cortar de raíz en nuestro «Barranco Santo», las cañas y los arbustos que hacen tiempo en él plantarón. Muy discreta es la medida, merecen elogios y aplausos; aún no sé qué se llama aquella «Barranco Santo». ¿Santo, y es como un infierno de microbes conveiencias?

OROSITA

D'Annunzio en Francia

Ha hecho el viaje en aeroplano : : :

El comandante de aviadore, Gabriel D'Annunzio, llegó el día 25 del pasado a Francia, procedente de Italia. Saló de Torino, a las nueve y media de la mañana, y aterrizó hacia el mediodía, cerca de Chalons.

A pesar de las condiciones bastante desfavorables, atravesó los Alpes rápidamente.

El aparato que tripulaba el gran poeta era el mismo con que realizó el «raid» sobre Viena y conducido por el mismo piloto, capitán Palli.

Sin descansar, D'Annunzio se fué al encuentro del general Alevecci, comandante en jefe de las tropas italianas en el frente francés.

Aviso al público

Con motivo de la fiesta conmemorativa del descubrimiento de América y la fiesta de la Raza que se celebrará en el Teatro Leal el día 12, desde las 15 habrá tranvía cada hora hasta las 20; así como a la salida de dicha fiesta habrá un tranvía hasta Santa Cruz.

La Dirección.

LA GUERRA

Información del día

Grandes batallas en Francia

De Londres

Los austriacos perseguidos

París.—Las fuerzas austriacas del frente italiano que fueron de rotadas el día 5 cerca de Vranjo, retroceden en desorden hacia Nish, habiendo abandonado más de 1.500 prisioneros y 12 cañones, incluyendo seis pesados, que han caído en manos de los franco-servios, quienes persiguen al enemigo en dirección Loscovae.

Más al oeste, un fuerte destacamento alemán que se retiraba, fué alcanzado y dispersado por los franceses, quienes capturaron la estación de Kaepik, lo mismo que varios convoyes y un tren completo.

Prisioneros

París.—Durante las últimas 24 horas, los franceses han tomado más de 700 prisioneros al nordeste de San Quintín.

Península

Dato enfermo

Madrid, 9.14.—Dicen de San Sebastián que los ministros que se hallan en aquella población visitaron al señor Dato, el cual continúa enfermo, habiendo pasado la noche muy intranquilo.

Fallecimiento

Ha fallecido el general de brigada, Sr. Garrido.

El gobierno.—Se elogia la solución de la crisis

En los círculos políticos elogiase el resultado que ha tenido la crisis, considerándose como la solución más patriótica dada la importancia de los momentos actuales y la necesidad de robustecer los prestigios del gobierno ante los grandes acontecimientos mundiales que se están desarrollando, y que pueden afectar hondamente al porvenir de España.

A San Sebastián

Han marchado a San Sebastián los ministros de la Guerra, Marina y Abastecimientos, para asistir al Consejo que mañana se celebrará en aquella población.

La epidemia se propaga

Las noticias de Barcelona dicen que sigue tomando enorme incremento en aquella población la epidemia gripal. Adóptanse severísimas medidas sanitarias.

Huelga conjurada

Dicen de Málaga que ha quedado conjurada la huelga de ferroviarios, accediendo la Compañía de ferrocarriles del Sur a conceder los aumentos de sueldo que aquellos solicitaban.

Consejo en San Sebastián.—La situación sanitaria es verdaderamente grave

Comunican de San Sebastián que se ha celebrado Consejo de ministros, estando dedicado principalmente a la cuestión sanitaria

Esta se considera verdaderamente grave (textual)

El gobierno acordó recurrir a todos los medios para combatir la epidemia. Sábase que ésta está haciendo también grandes estragos en Portugal y Marruecos.

Expectación por la paz

Madrid, 10.—Las noticias que se reciben del Extranjero dicen que la contestación de Wilson, a las demandas de paz de los imperios centrales, será tratada por el Reichstag, de cuya resolución depende ahora el desarrollo de los acontecimientos. Existe una inmensa expecta-

ción mundial, haciéndose infinidad de conjeturas y comentarios.

(N. de la R.—Tampoco anoche recibimos nuestro servicio de Madrid.

Casi todo el que hoy publicamos lo hemos recibido con 24 horas de retraso.)

Ultimas noticias

Detalles de la toma de Beyruth

Londres, 10 (12 noche).—Los franceses anuncian oficialmente que los buques de guerra británicos entraron en el puerto de Beyruth, el 5 de Octubre, encontrando la población evacuada por el enemigo.

El 7 de Octubre los carros blindados ingleses precedieron a nuestras columnas de infantería y caballería, llegando el día 8 los destacamentos avanzados británicos e infantería india, a la citada plaza, donde fueron recibidos con gran entusiasmo por sus habitantes.

75.000 prisioneros turcos

Londres, 10 (12 n.).—El número de prisioneros tomados por las fuerzas egipcias expedicionarias, excluyendo los capturados por los ejércitos arábigos, se eleva ya a más de 75.000.

Ejércitos deshechos

Londres, 10 (12 n.).—Se calcula que de los ejércitos tercero, cuarto, séptimo y octavo turcos, no han escapado sino 17.000 hombres.

En Palestina

Londres.—El día 6 de Septiembre ocupamos Zahle Rayek, 33 millas al noroeste de Damasco.

El enemigo después de evacuar Beyruth, se retira al norte. Ocupamos Saida.

Los motivos de la proposición de paz

Berna.—En los círculos diplomáticos suizos afirmase, con referencia a versiones que se dicen autorizadas, que Alemania propuso la paz a los aliados obligada por Austria y Turquía, que la amenazaban con abandonarla, concertando una paz separada, de no gestionar aquella una inmediata suspensión de hostilidades.

El Brasil contesta a Austria

Rio Janeiro.—El gobierno del Brasil ha contestado a la nota de Austria sobre la paz, rechazando dicha proposición por estimar la precaria y constituir su aceptación una tolerancia para el espíritu militarista.

Contestación aplazada

Londres.—El gobierno británico ha resuelto no contestar por ahora la proposición de paz hecha por Austria.

Ultimos comunicados

El avance inglés

Londres, 10 (12 noche).—El comunicado oficial del 9 de Octubre dice que las tropas británicas continuaban su avance al atardecer del día 8, a pesar de la creciente resistencia del enemigo, que aumentaba gradualmente.

A primera hora de la noche, nuestros destacamentos avanzados habíanse establecido a través de la carretera Cambrai-Le Cateau, a unas dos millas de esta última población.

La lucha se desarrolla al sur de la carretera principal, a ambos lados de Caudry, y también al este de Cambrai, donde hicimos progresos.

En el sector entre el Scarpe y Lens, nuestras patrullas han hecho presión y se hallan en contacto con el enemigo al oeste de la línea general Vitry-en-Artois, Bellezerquenchin, Rouvroy.

Hemos tomado posesión de Sallauminas y Niyelles.

Existencia una inmensa expecta-

